

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.304

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España. Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Jueves 4 Diciembre 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

LA VIUDA DEL PRESIDENT

En mig de les informacions dels gravíssims problemes polítics, socials i econòmics que afecten a Espanya i d'un mode especialíssim a Catalunya, haurà passat quasi desapercbut aquests dies un breu telegrama donant la nova que la viuda d'un home que va ocupar un jorn la suprema magistratura del país, la viuda de l'orador i advocat il·lustre, de l'honoradíssim President de la República espanyola, don Estanislau Figueras, ha sigut desahuciada pel propietari de la casa on vivia.

A nosaltres aquesta nova, aparentment insignificant, ens ha produït una viva emoció, i hem recordat, al llegir-la, que, malauradament, no és pas aquest el primer cas que l'honoradesa i la llealtat dels austers republicans del 73 han tingut el mateix premi: abandonó, miseria, oblit.

Tothom sab que els homes de la República espanyola —Pi i Margall, Castelar, Salmerón, Figueras, Suñer i Capdevila...— varen sortir del govern tan pobres com hi havien entrat. Això els va donar una autoritat moral molt gran; llurs virtuts varen arribar a ésser proverbials; els mateixos adversaris polítics els retreien com exemples dignes d'imitació. Però, perxò, cap dels polítics servidors de la Monarquia els va imitar; car la política era i ha sigut sempre per a ells, una «situació», un «medi», no un ideal nacional.

La viuda del President Figueras, desamparada, en la seva vellesa, en mig del carrer, com quelcom que fa nosa, ens recorda aquella època de lluites per la llibertat, pels drets que tenim i no hem sabut consolidar, i aquells homes catònics que ennobliren les funcions de govern i varen salvar l'honor d'Espanya en moments difícilíssims. Tots desfilen davant la nostra imaginació, senzills i grans, d'una grandesa gairebé llegendària. Que petits resulten, moral i intel·lectualment, si els comparem amb ells, els lacais de la Monarquia i d'altres institucions!

Aquell desinterés, aquella probitat, aquella pulcritud, aquella delicadesa, ara no es comprenen pas: son coses «que han passat a la Història». Els nostres polítics ni tan sols dissimulen avui llurs concupiscències. I l'home honrat i fidel a ell mateix, que a l'actuar en la vida pública sols escolta la veu de la seva consciència, que per res del món traïcionaria els seus ideals, és mirat com un ésser rar, i abans que desvetllar l'admiració natural que mereix el que té per nord en tots els seus actes l'honestetat i el patriotisme, fa certa pena, per la seva «ingenuïtat», als «vius» de la política.

Trist i edificant, el cas de la viuda d'En Figueras, que ens ha suggerit aquestes ratlles. Pensem-hi. Pensem-hi sobre tot els republicans. I no cometem pas la vilesa de condemnar, per massa desinteressats, per massa «idealistes», per poc «pràctics», als homes de la República del 73, que no varen preocupar-se d'assegurar als seus un esdevenidor aventajós. Condemnem al poble on aquests fets, aquestes punyentes tragèdies silencioses son possibles — sense excòure de la condemna a aquells dels nostres mateixos correligionaris que potser no han pas fet sempre tot lo que tenien possibilitat de fer per a ajudar als que porten el nom dels que varen sacrificar-ho tot en ho ocaust a la República.

DEMÓCRIT

BARCELONA AL DIA

POR UNA SOLA VEZ

3 de Diciembre

Hoy he recibido uno de esos papeles despreciables, que sólo pueden inspirar la impotencia, la cobardía y la vileza. En mí ya larga vida de periodismo he recibido una infinidad de ellos y a todos les he dado el destino adecuado. Además, tales papeles a mi me

divierten mucho. Me divierten, porque me imagino el estado de indignación y de coraje del que los escribiera, al ver en peligro sus chanchullos, sus explotaciones y sus felonías.

El papel que motiva estas cuartillas, deja entrever fácilmente quién lo ha inspirado y quién lo ha

garrapateado. Es uno de esos entes, nocivos para la sociedad, a quien han dolido y molestado en lo más hondo de su alma, que radica en el bolsillo, mis dos artículos sobre la emigración.

Ignora el tal que yo no tengo más inspirador que mis sentimientos y el estudio o contacto directo de las realidades de la vida.

Ni ha habido nadie que me inspirara tales trabajos, ni yo lo hubiera tolerado.

Yo he fustigado y fustigaré en lo sucesivo, todo lo que crea que está fuera de la ley o lo que constituya una explotación infame como es el caso de los emigrantes. Y no he de pararme en mirar quiénes sean los explotadores, que nada me importa. Sean altos o bajos, sean esos o aquellos, a todos he de combatir por igual. El sólo hecho de explotar al prójimo, y mucho más tratándose de gentes desgraciadas que para poder comer han de abandonar su patria, basta para que tengan mi enemiga los explotadores.

¿Que hay quien pide que la policía — ¡ahí duele! — le conceda la exclusiva para llevar a cabo tan repugnante tráfico? Pues es tan infame, mucho más aún, que los otros traficantes.

¿Y qué quiere decir que pide uno la «exclusiva» para explotar la emigración? Quiere decir que la policía no cumple con su deber; que la policía tiene punibles tolerancias; que la policía no persigue la emigración...

En fin, sepan el autor o autores de tan despreciables papeles, que a mí, que estoy muy por encima de esas miserias de la vida, no me causan los mismos la menor inquietud. Por el contrario, como digo antes, me divierten mucho. Y pueden seguir enviándolos, que irán a parar donde merecen ir.

Y en cuanto a la imputación ruñanesca que me dirigen, sólo he de contestar con estas breves palabras:

—Piensa el ladrón...

José GAYA PICON

Vea V. las películas del
Programa Ajuria

Vendo máquinas escribir «Adler» y «Underwood» núm 5, en perfecto estado

Carmen, 58, bajos, de 3 a 4

En honor de Federico Rahola

La Casa de America, de Barcelona, en la última sesión celebrada por el Consejo de gobierno, acordó hacer constar en acta el hondo sentimiento de la corporación por el fallecimiento de su presidente, el insigne americanista don Federico Rahola, tomando los siguientes acuerdos para perpetuar la memoria del ilustre finado: Continuar con fe y entusiasmo la obra iniciada por el señor Rahola en pro del americanismo; celebrar una velada necrológica en el salón de actos de la Cámara de Comercio, en fecha que oportunamente se anunciará, de acuerdo con las demás entidades de Barcelona; nombrar le presidente de honor a perpetuidad de la Casa de América; publicar la biografía y obra americanista del señor Rahola; encargar a los delegados de la entidad en América que gestionen de las municipalidades de su jurisdicción el que den el nombre de Federico Rahola a una de las calles de las ciudades respectivas; celebrar en cada capital americana una sesión necrológica; visitar el Consejo en pleno a don Víctor Rahola, hermano de don Federico, para testimoniarle el pesar que siente la asociación por tan irreparable pérdida; y adherirse a los acuerdos tomados por la Asociación de Periodistas, que son los siguientes: Gestionar que se dé el nombre de don Federico Rahola a una calle de Barcelona; erigirle un monumento; colocar su retrato en la galería de catalanes ilustres del Ayuntamiento y solicitar de la Mancomunidad edite, en catalán, el «Catecismo de Ciudadanía», última obra del malogrado escritor para su distribución en las escuelas de Cataluña, ampliando la tirada en idioma castellano con el objeto de repartirlo en las repúblicas americanas.

SOCIALISMO MUNICIPAL

Conferencia de D. Cándido Closa

La mayor parte de Alcaldes y Secretarios que concurrieron a la Asamblea de Ayuntamientos celebrada ayer en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales, asistieron también a la conferencia que dió, según estaba anunciado, don Cándido Closa, ilustrado Secretario del Ayuntamiento de Ripoll.

Los lectores de nuestro diario conocen ya el contenido de las cuestiones en que el conferenciante dividió su interesante tema sobre «Socialismo municipal», y esto nos excusa de detenernos a exponer todas y cada una de tales cuestiones.

Sin embargo, el disertante, que es competentísimo en estos asuntos, llamó la atención principalmente sobre la vida efímera de la inmensa mayoría de Municipios españoles, que han de formar sus presupuestos con un déficit inicial de una tercera parte de su valor, absorbiendo las restantes por atenciones de la Diputación y el Estado, sin dejar huella de su gestión como entidad local.

Y esto hay que acabarlo, dijo, suprimiendo Municipios y agrupándolos a modo de Municipios comarcales.

Presentó el señor Closa un proyecto de presupuesto comarcal, demostrando que, por este solo hecho, sin cambio de régimen, se obraría el milagro de reducción administrativa.

Demostó el conferenciante que las riquezas urbana e industrial dependen del incremento de la Municipalidad, haciendo notar que ya los economistas que privan en la gobernación del Estado lo van reconociendo así desde que el malogrado Canalejas patrocinó la obra de Flores de Lemus, presentando su proyecto de exacciones locales, digno de mejor suerte, ciertamente, por ser la obra más seria que sobre el asunto se ha presentado en España.

La Asamblea, que escuchaba con mucha atención al señor Closa, subrayó con muestras de aprobación cuanto dijo acerca de las contribuciones locales, sobre el mayor valor de los inmuebles y sobre las fincas mejoradas por reformas municipales, exponiendo, mediante varios ejemplos, la discreción y la racionalidad y justicia de la participación que debieran tener en todo eso los Municipios.

Censuró el señor Closa el sistema de reparto o derrame del Contingente

Zotal

PODEROSO DESINFECTANTE PARA GANADERÍA, AGRICULTURA E HIGIENE

Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H.^{na}.—SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

provincial, exponiendo que el mismo debe informarse en el principio económico de la prestación contra la prestación de sus servicios.

Al tratar de la supresión de los Consumos hizo notar el conferenciante desigualdades monstruosas de la ley de beneficios en favor de los Municipios, que ha venido a establecer varias castas con privilegios, contra los Municipios de poco vecindario.

Y por último, estuvo el señor Closa durísimo para ciertas instuciones, al tratar del momento social actual y al poner de manifiesto la dejación de los Concelleres municipales para con sus empleados. Que los que así proceden no se quejen, terminó, si esos empleados claudican y mucho menos si, con dignidad, imponen términos de violencia para conseguir la compensación debida a sus esfuerzos.

El señor Closa fué efusivamente aplaudido y felicitado al terminar su interesante disertación.

Cambios facilitados por la BANCA BUSQUETS

Ciudadanos 5 y Ferrerías Viejas 6.

GERONA

Día 4 de Diciembre de 1919

Cheque Francos.	48'80
" Suizos	93'50
" Libras Esterlinas	19'65
" Dollars	5'03
" Liras	39'70
" Marcos	12'—
" Coronas	4'50

Oro Alfonso	102'25
" Isabel	104'—
" Onzas	103'—
" Onzas Medias	103'—
" Cuartos de onza	101'25
" Pequeño	120'—
" Dollars	5'21
" Libras Esterlinas	26'—
" Francos	102'—

Joyería y Novedades Massot

Platería, 18.—GERONA

SÁBAT, COSTA Y C.^{IA}

(S. EN C.)

Teléfonos:
Urbano,
Interurbano, 90

BANQUEROS

PROGRESO, NÚM. 9
(Carrer Nou)

GERONA

Operaciones de Banca, Bolsa, Cambio, Giros, Valores, Cupones, Monedas, Cooperación de Ahorro y Crédito, Préstamos sobre Contratos y Valores y Colocación de Capitales sobre Primeras Hipotecas.

Cuentas corrientes sobre Francos, Libras, Marcos, Coronas, Liras y Dollares, abonando intereses convenidos; y en Pesetas los siguientes:

A la vista	2 por 100
A 3 meses plazo	3 por id
A 6 meses plazo	4 por id
Al año	5 por id

Negociamos los Cupones de Deuda Exterior, Interior y Amortizable 4 por 100 y Cédulas Uruguay y Argentinas 6 por 100 de 1.º de Enero de 1920.

TEATRO PRINCIPAL Acotaciones

No hay prólogo ni exordio. Tenemos que hablar de dos estrenos y una reposición. El tiempo y el espacio nos imponen la mayor parquedad.

Sólo buscando un contraste dislocado y violento pudo ponerse en escena «Pastor y Borrego» después de la bella producción de Gual. Para el público hubo de ser como echarse al colete «un quince» de vino tabernario, después de haber saboreado una golosina. Para la Compañía fué una lamentable, imperdonable equivocación.

Y es que el «muñozsequismo» requiere, como secreto de su éxito, mucha gracia, mucho «madrileñismo» y una pasmosa seguridad en los intérpretes. Las comedias del autor de «La venganza de Don Mendo», son comedias con «clave»; en cuanto desaparece la «clave», aquellas «burradas» que hacen «reirse las tripas», se convierten en un feroz galimatías soporífero e inaguantable. Así ocurrió con «Pastor y Borrego», interpretado por actores a quienes no se debió poner nunca en el trance de apechugar con la chulona y castiza astracanada.

Lo del señor Martínez Sierra, es harina de otro costal. Don Gregorio tiene su público, al que sirve, diluido en grandes dosis de jarabe, su poquito de trascendentalismo. El hombre hace sus excursiones por el cercado ajeno y acá y allá va recogiendo florecillas para su herboristería teatral. Luego su público de burguesitas adoradoras de la Bertini y de la música del maestro Luna, se encanta con aquel lenguaje nacarado, tierno, lleno de jaleas y de almíbares. Don Gregorio cobra buenos trimestres y el daño causado no pasa, generalmente, a mayores. Acostumbra a ser tan inofensivo el teatro de Martínez Sierra, como lo eran las alelukyas del hombre bueno y del hombre malo. Con la misma pretensión moralizadora y con la misma infantil vaciedad.

«Amanecer» no está tan sobresaturado de jarabe como otras producciones de su autor. Aceptando a éste en la relatividad de su mérito, debe señalarse «Amanecer» como uno de sus más felices engendros. No se busque en la obra ninguna transcendencia, ninguna profundidad, acéptese como una comedia simplemente panorámica, y podrán señalarse en ella trazos de un grandísimo acierto. El criado viejo del acto primero y la madre de la protagonista, son dos caracteres de un verismo y de una traducción escénica admirables. Los demás personajes se mantienen en un tono de gavota romántica, dicen algunas cosas agradables, no se descomponen nunca y, aunque nada plantean ni nada resuelven, consiguen hacer pasar el rato. Es un «amanecer»

tranquilito de mes de Mayo. Pero del mes de Mayo que se celebra en los colegios de señoritas, con sus florecillas y sus nubes de incienso sonrosadas y ondeadas.

De interpretación, bien; la señora Vila, salió «ella misma» a escena y compuso muy bien algunas situaciones. Lo mejor de la noche fué la labor del señor Davi en el acto segundo, la del señor Mántua en el primero, la de la señora Masriera en el tercero y la de la señora Valenti en todo momento.

«Montmartre», se estrenó este verano por una compañía dirigida por Jaime Borrás. Entonces nos pareció, como ahora, una desdichada adaptación de «Faubourg Montmartre». No conocemos el original escénico francés, pero tenemos la seguridad de que la traducción lo ha empeorado, pues no es concebible una extracción chabacana y trabajosamente dialogada de la novela de Duvernois, maravillosamente escrita. «Montmartre» se estrenó en Barcelona, en el Paralelo, pero el lenguaje de la traducción mejor parece recogido por Julio Vallmitjana en las cuevas de la falda de Montjuich.

Con sus defectos de lenguaje, si se aprovecha para exhibición de ambiente «montmartroise» y el «promenoir» del primer acto y las afueras del «Moulin» en el cuarto se llenan de mujeres con la mayor cantidad posible de juventud y de belleza y la menos ropa posible, será «Montmartre» un buen negocio para una empresa de gran población. Apreciada como obra teatral no merece la importancia que se le dió.

Se interpretó como se pudo, teniendo los actores que doblar y triplicar los personajes y ocurrir—«tutto è convenzionale!»— que «Liliana de Vergis» fuera interpretada por una actriz en el acto primero y por otra en el tercero. Esto se pudo remediar no poniendo la obra en escena, pero la señora Vila y el señor Davi no pierden ocasión de ofrecerle al público, al dorso de los programas de mano, recortes de críticas amables. Quizá hacen bien, pero no es necesario, porque su labor, digna de todo encomio en la obra que motiva estas líneas, no necesitaba el aval de unas gacetillas extractadas de la prensa de Barcelona, para ser aplaudida en justicia como lo fué.

X.

LA MECANÓGRAFA INDUSTRIAL José Carreras Moya

Ajustador mecánico

Platería, 4, 1.º = Gerona

Servicio de abono para el entretenimiento, limpieza, conservación y reparación de toda clase de máquinas para escribir

HOJALATERIA = LAMPISTERIA
ELECTRICIDAD

Dellie, Caballé y Figueras

Instalaciones para agua, gas y electricidad y toda clase de aparatos sanitarios
Colocación de vidrios de toda clase
Construcción de trabajos de hojadelata, zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5.—GERONA

CAFÉ RESTAURANT NORAT

GERONA

SITUADO EN LA RAMBLA DE LA LIBERTAD

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

ESPECIALIDAD EN LUNCHES Y BANQUETES

ABIERTO DIA Y NOCHE

= El Doctor FORMIGUERA, jefe de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

CRONICA

= OFREZCO MIL PESETAS DE REGALO A QUIEN ME PRESTE MIL DUROS POR 8 MESES. — Industria establecida en esta capital. — Inmejorables referencias.

Dirigirse a A. F.—Santa Eugenia, 32.

El próximo sábado, día 9, a las 9 de la noche, dará en el salón de espectáculos del Centro de Unión Republicana una conferencia la ilustrada profesora de la Escuela Normal de Maestras, doña Josefa Uriz, sobre el tema «Feminismo». Esta conferencia ha sido organizada por la entidad Juventud Republicana.

Con motivo de celebrarse la festividad de Santa Bárbara, patrona de los artilleros, tendrá lugar mañana, a las 9 de la noche, en el teatro Principal, una velada teatral, representándose varios juguetes cómicos y recitándose poesías.

El espectáculo será amenizado por la Banda del regimiento de infantería de Asia.

Ayer visitó al presidente de la Mancomunidad de Cataluña, el diputado provincial señor Masramón.

La Sociedad de Pediatría, de Madrid, se ha dirigido a todas las Diputaciones provinciales de España en un comunicado referente a la cuestión de las Inclusas, y en él se condena al arcaico procedimiento del torno, que resta aún del tiempo del Papa Inocencio III.

La admisión debe concederse mediante una solicitud previa, verbal o escrita, anotando en un libro registro el nombre y el domicilio del expósito, para que exista o pueda existir siempre relación entre ambos, para el caso de que el segundo pueda reintegrarse al primero.

Además las Diputaciones, dentro de la más absoluta reserva, podrán investigar si la solicitud de ingreso era un abuso o una necesidad, pudiendo evitar lo primero. Así se abrirán cauces a ciertas reparaciones sociales que revisten

más dificultad manteniendo el anonimato.

Termina el documento confiando en que las Diputaciones dictaminarán sobre esta reforma que tantas ventajas reportaría a los bienes morales y económicos de las Diputaciones.

Hemos recibido del primer jefe de esta comandancia de la guardia civil, don Manuel Palao y Nura, un atento B. L. M., participándonos haber tomado posesión de su cargo.

Almacén de pianos manubrios de alquiler.

Reparaciones de todas clases y cambio de música a los cilindros. Gran surtido de Laúts y bandolinas.

Luis Ferrer

Caldas de Malavella. (Gerona).

Mañana, tendrá lugar una reunión en el domicilio de don José Tharrats (Progreso, 25, pral.) para proyectar la publicación de una Revista de literatura, artes, ciencias, etc., en esta ciudad.

Ha sido concedida autorización a don José Badía Capdevila, para aprovechar un caudal de 3000 litros de agua, para usos industriales, del río Ter en el término de San Juan de las Abadesas.

Hállase vacante el cargo de médico municipal de Begudá, [que podrá solicitarse dentro de un mes.

ALMACENES - LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo
Inmenso surtido en Géneros de Invierno
Ciudadanos, n.º 11—Minali, n.º 1
GERONA

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Barcelona, 4. A las 18'30

Agresión

Esta mañana, al ser conducidos a la comandancia de policía de Badalona, por dos individuos del somatén unos individuos sospechosos, éstos hicieron varios disparos sobre los primeros, hiriendo gravemente al somatén Juan Sánchez de 41 años.

Los agresores huyeron.

El lock-out

La situación sigue igual.

Hoy, debido a las presiones ejerci-

das por la Federación patronal, han cerrado sus puertas «El Siglo», «Las Novedades» y otros establecimientos similares.

En las demás barriadas el paro es casi total.

Las calles y paseos céntricos están animadísimos, como en días festivos; la tranquilidad es general.

Esta mañana ha llegado de Madrid el señor Lerroux.

Madrid, 4. A las 18'30

Nuevo tribunal de honor

Ayer tarde reunióse el nuevo tribunal de honor, ratificando el fallo del anterior, quedando, pues, expulsados del cuerpo 16 alumnos de la Escuela Superior de Guerra.

El general Tovar cree que debe aceptarse el fallo, sin pasar antes por el Consejo Supremo, pero los demás ministros difieren de esta opinión, creyéndose inminente una nueva crisis.

- Los únicos tacones de GOMA MACIZA que en poco tiempo han invadido y dominado por completo el mercado mundial son los de procedencia norteamericana

BOSTON TAAP

Agencia exclusiva: Gerona Plaza del Marqués de Camps, 8

Depositario en Gerona:

Aureo Malaret ZAPATERIA - Rambla Libertad, 2

Sellos Ossam



para la **Blenorragia** (purgación), sustituyen ventajosamente al **sándalo** y a otro cualquier preparado, **curando** ésta a los **pocos días**, y porque en sus **efectos rápidos** no producen trastornos en el estomago ni en el riñón, **calmando** a las primeras tomas toda clase de dolencias e irritaciones.

DEPÓSITO EN GERONA: FARMACIA ROCA, Plaza del Oii. — En Barcelona; J. Viladot, Rambla Cataluña, 36; «Salus», Fontanella, 7; Dr. Perelló, Rambla Centro, 37; Dr. Miret, Plaza Comercial, 9.

Restaurant CASANOVAS

SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA

Habitaciones amuebladas para familias ☉ Baños ☉ Luz eléctrica

RAMBLA DEL CENTRO, 3 (Frente al Teatro Liceo)

— BARCELONA

COMISIONES Y REPRESENTACIONES
M A D R I D
José Casanovas
MARIA DE GUZMAN, 4

ZAPATOS A CUALQUIER PRECIO

A causa de no poder exportar calzado al extranjero, la fábrica de **CALZADO SORPRESA** va a liquidar todas

las existencias que tenían destinadas a la exportación, prescindiendo de todo beneficio.

En Gerona, Plaza de la Constitución

En Barcelona, Rambla Canaletas, (antes Versailles) Salmerón, 21, Central Calzado Sorpresa Llull, 21, Fábrica de Calzado

Calzados Sorpresa

Liquidación forzosa



EL FENIX
FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES

DE BAUTISTA JOVET

Grandes existencias de los más corrientes $\llcorner\llcorner\llcorner\llcorner$ Elegancia y buen gusto en los de encargo
$\llcorner\llcorner$ Se fabrican en todos estilos

EXPOSICIÓN PERMANENTE Ronda de Fernando Puig - Gerona

Báscula pública
de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Lecite pura de vaca. **Granja La Martona**
:: **LLAGOSTERA** ::
Se sirve en botellas precintadas
A 70 CÉNTIMOS LITRO
Albareda, 5. — GERONA

Tipografía de EL AUTONOMISTA. - Trabajos comerciales de todas clases. - Calle Prensa, 10, GERONA

AGUA IMPERIAL

BASEOSA NATURAL, BICARBONATADA Y LITINICA.

INDICACIONES TERAPÉUTICAS:

Afecciones del estómago, intestinos, hígado, diabetes, artritis o discracia ácida, obesidad, etc., etc.

CALDAS DE MALAVELLA (Gerona)

DESPACHO: Duque de la Victoria, 12

BARCELONA

Taller de mármoles y piedras de todas clases

VAQUER H. N. OS

PRONTITUD Y ECONOMIA
ESPECIALIDAD EN LAPIDAS

Rambla Mossen Verdaguer, 16
Gerona

Bombones Tomás

El purgante predilecto de los niños.

VENTA Y DEPOSITO

Farmacia LA CRUZ BLANCA

JUAN MONSALVATJE Subida 5. Félix, 3
(Pasaje Gómez)
GERONA

Doctor ROCA

Farmacia Medicamentos puros, Centro de específicos, Aguas minerales.

Perfumería Extenso surtido en las mejores marcas nacionales y extranjeras.

Ortopedia Especialidad en BRAGUEROS y FAJAS VENTRALES. Único Gabinete para la colocación de toda clase de aparatos. NO TENGO SUCURSALES. NO TENGO REPRESENTANTES. UNICO DESPACHO.

P. del Oil, LA CRUZ ROJA. - Gerona